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Образование:
В Казахстане 
построят  
217 современных 
школ

ЭКОНОМИКА

В рамках программы 
«Национальный фонд – 
детям» каждому ребенку 
начислено по 129,38 
доллара США

В сентябре 2022 года Глава госу-
дарства Касым-Жомарт Токаев 
в Послании народу Казахстана 
«Справедливое государство. Единая 
нация. Благополучное обще-
ство» инициировал старт проекта 
«Национальный фонд – детям». 
Данная инициатива направлена на 
повышение благосостояния буду-
щих поколений, создание условий 
для успешного старта и поддержки 
образования молодых людей.
Начиная с 2024 года ежегодно 
казахстанским детям начисляются 
средства из Нацфонда, включая 
инвестиционный доход по достиже-
нии ими 18 лет. В прошлом году в 
программе «Национальный  
фонд – детям» приняли участие  
6 919 131 человек (дети, рожден-
ные с 2006 по 2023 г. включитель-
но), каждому из них было начисле-
но по 100,52 доллара США. Общая 
сумма начисления составила 695,5 
млн долларов. Из общего количе-
ства детей, которым начислялись 
деньги из Нацфонда, 304 815 чело-
век в 2024 году достигли 18 лет, 
суммарно им было перечислено 
30,6 млн долларов США.
Всего в 2025 году каждому ребенку 
начислено по 129,38 доллара. У 
детей, которые участвуют в про-
грамме уже два года, общая сумма 
накоплений с учетом полученного 
инвестиционного дохода составила 
232,94 доллара США.

(Окончание на стр. 4)

Задел  
на будущее

ЦИФРОВИЗАЦИЯ

В мегаполисе прошел 
Международный 
цифровой форум 
Digital Almaty 2025

Данное мероприятие стало 
уже традиционным и прово-
дится в мегаполисе в седьмой 
раз. Этот форум проходил 
под названием «Industrial AI: 
технологии для новой эры» 
и был посвящен прорывным 
изменениям в промышленно-
сти и влиянию ИИ на будущее 
глобальной индустрии.
В работе приняли участие 
руководители правительств 
стран ЕАЭС, которые в рамках 
форума провели заседания 
Межправсовета, премьеры ряда 
других государств, представи-
тели госведомств РК, ведущих 
нацкомпаний, бизнес-структур, 
в том числе работающих в 
сфере цифровизации, инвесто-

ры и стартаперы. Существенный 
вес форуму придало участие 
международных экспертов.
На Digital Almaty премьер-ми-
нистр Олжас Бектенов про-
демонстрировал видео, пол-
ностью сгенерированное из 
текста искусственным интел-
лектом. 

– Сегодня мы живем и раз-
виваемся уже в новой эпохе 
– эре искусственного интел-
лекта. Согласно исследованиям 
аналитических компаний, к 
2030 году вклад ИИ в мировую 
экономику достигнет почти  
20 трлн долларов, – заявил 
спикер.

Он отметил, что только за счет 
ИИ может обеспечиваться до 
2-3% ежегодного роста ВВП, 
и эти возможности следует 
использовать для развития эко-
номик. 
Премьер сообщил, что в стране 
процессы цифровизации идут 
активными темпами. Только на 

базе Astana Hub зарегистрирова-
но 1600 компаний. В Казахстане 
при МЦРиАП создан Комитет 
искусственного интеллекта и 
утверждена его концепция, 
разработаны законодательные 
документы по вопросам исполь-
зования ИИ.

(Окончание на стр. 5)

КУЛЬТУРА

На всю страну такой один
Государственный музей искусств имени Кастеева в Алматы 
отмечает юбилей – 90 лет. В честь этой даты Указом Президента РК 
Касым-Жомарта Токаева ему присвоили статус национального

Здоровье:
В Алматы 
успешно выпол-
нена вторая 
трансплантация 
сердца

Стр. 8Стр. 6

Общество:
Движение 
добровольной 
помощи держит-
ся на людях с 
твердой жизнен-
ной позицией

12+

Площадка  
для продвижения  
инноваций

История крупнейшей в стране 
сокровищницы изобразительного 
искусства началась с маленькой 
художественной галереи имени 
Шевченко, а если точнее – с первой 
выставки казахских художников в 
1935 году, которая была приурочена к 
пятнадцатилетию образования КазССР. 
Именно работы, представленные в этой 
экспозиции, стали основой первой 
коллекции будущего музея. Впрочем, 
сначала, в далеком 1935 году, это была 
лишь галерея, под которую выделили 
небольшой кружковый корпус в 
районе парка имени 28 гвардейцев-
панфиловцев. Возможно, никто тогда 
даже не думал, что впоследствии 
она разрастется до полноценного 
музея, потому что помещение было 

совершенно не приспособлено 
для хранения большой коллекции 
уникальных экспонатов. Между тем из 
года в год собрание росло, исправно 
пополняясь экспонатами из фондов 
других музеев союзных республик 
благодаря специальной программе. 
Вскоре понадобилось отдельное здание. 
Об этом позаботилась тогдашний 
директор Казахской государственной 
художественной галереи имени 
Шевченко Любовь Плахотная, которая 
возглавляла музей с 1950 по 1973 год. 
Она не только добилась разрешения на 
строительство здания специально под 
музей, куда тот переехал в 1976 году, но 
и в целом сыграла огромную роль в его 
судьбе.

(Окончание на стр. 7)
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ПРЕЗИДЕНТ

Возвращённые активы –  
на пользу общества

Выделены средства на строительство станции скорой медицинской 
помощи в Актау 

Заслуженная 
оценка

Касым-Жомарт Токаев 
поздравил работников 

печатных СМИ  
с профессиональным 

праздником
Глава государства направил 

свои поздравления работникам 
данной сферы в связи с нацио-
нальным Днем печати.

Как отметил в своем обращении 
Президент Республики Казах-
стан, данный праздник – символ 
глубокого уважения сотрудни-
кам печатных изданий, чей само-
отверженный труд способствует 
прогрессу страны и развитию 
государственности.

«Отечественная пресса неиз-
менно выступает голосом наро-
да и оплотом нашей духовности. 
Мы гордимся ее богатой истори-
ей и просветительскими тради-
циями. Газеты и журналы игра-
ют особую роль в укреплении 
национального самосознания. 
Во многом именно на страницах 
печатных медиа представители 
интеллигенции высказываются 
по вопросам, волнующим обще-
ство.

В разное время выходившие в 
стране печатные издания всегда 
беззаветно служили интересам 
нации. Сегодня наши професси-
ональные журналисты достойно 
продолжают этот славный путь, 
распространяя достоверную 
информацию и активно участвуя 
в утверждении общенациональ-
ных ценностей.

Уверен, наши периодические 
издания будут и впредь вно-
сить большой вклад в реализа-
цию созидательных инициатив, 
формирование нового качества 
нации и укрепление единства 
народа.

Желаю всем благополучия и 
творческого вдохновения!», – 
такие пожелания высказаны 
Президентом страны.

В Астане депута-
ты Комитета Сената по 
финансам и бюджету про-
вели круглый стол, посвя-
щенный обсуждению 
вопросов зачисления и 
распределения сумм ввоз-
ных таможенных пошлин 
между бюджетами госу-
дарств – членов ЕАЭС по 
итогам государственного 
аудита Высшей аудитор-
ской палаты РК. 

Мероприятие организо-
вано с целью обсуждения 
актуальных вопросов и 
проблем, которые возни-
кают в процессе распреде-
ления этих сумм, а также 
для выработки рекомен-
даций по совершенство-
ванию данных процедур.

Зачисление и распре-
деление ввозных пошлин 
играют важную роль в 

финансовой стабильности 
и экономическом благопо-
лучии стран ЕАЭС, однако 
существуют вопросы, тре-
бующие решения. Среди 
них – проблемы, связан-
ные с нераспределением 
сумм пошлин в бюджеты 
государств-членов, воз-
вратом ошибочно пере-
численных средств и дис-
балансом в распределе-
нии доходов, особенно в 
странах с крупными внеш-
ними торговыми потока-
ми, таких как Казахстан.

На мероприятии при-
сутствовали представите-
ли Высшей аудиторской 
палаты, министерств 
финансов, национальной 
экономики, торговли и 
интеграции РК. 

В ходе дискуссий 
участники круглого стола 

заслушали выступления 
представителей госу-
дарственных органов, 
обсудили предложения 
и рекомендации, а также 
рассмотрели возможно-
сти улучшения процедур 
зачисления и распределе-
ния пошлин.

Особое внимание было 
уделено вопросу контрак-
тов в сфере недропользо-
вания, заключенных до 1 
июля 2010 года, и их вли-
янию на процесс зачисле-
ния пошлин.

Все предложения и 
замечания, выдвинутые 
в ходе обсуждения, будут 
проанализированы и 
включены в пакет реко-
мендаций по итогам кру-
глого стола.

Всё для выгодной торговли
Заседание Межправительственного совета ЕАЭС состоялось в Алматы

Данный формат встреч пре-
мьер-министров государств объ-
единения прошел в Алматы в 
рамках Международного цифро-
вого форума Digital Almaty 2025, 
который состоялся под названи-
ем «Industrial AI: технологии для 
новой эры». 

Как сообщили в Правительстве 
РК, в заседании Межправсовета 
приняли участие главы деле-
гаций государств – членов 
Евразийского экономическо-
го союза: премьер-министр 
Республики Беларусь Роман 
Головченко, председатель 
Кабинета министров – руководи-
тель Администрации Президента 
Кыргызской Республики 
Адылбек Касымалиев, председа-
тель правительства Российской 
Федерации Михаил Мишустин, 
вице-премьер Республики 
Армения Мгер Григорян, главы 
делегаций стран-наблюдате-
лей ЕАЭС: первый вице-пре-
зидент Исламской Республики 
Иран Ареф Мохаммед-Реза, 
премьер-министр Республики 
Узбекистан Абдулла Арипов, 

премьер-министр Азербайджана 
Али Идаят оглы Асадов, а также 
председатель коллегии ЕЭК 
Бакыт жан Сагинтаев.

Премьер-министр Республики 
Казахстан Олжас Бектенов 
на заседании Евразийского 
межправительственного совета 
обсудил с главами правительств 
стран – участниц ЕАЭС ключе-
вые аспекты взаимодействия 
и перспективы дальнейшего 
сотрудничества в рамках Союза. 
Рассмотрены вопросы развития 
безбарьерной торговли, форми-
рования бизнес-климата, рас-
крытия туристического потен-
циала.

В ходе выступления Олжас 
Бектенов особое внимание уде-
лил значимости экономической 
интеграции и развитию торговли 
между странами Союза.

– Как отметил Президент 
Казахстана Касым-Жомарт 
Токаев, Евразийский экономиче-
ский союз доказал свою эффек-
тивность как одна из важнейших 
платформ, где успешно реали-
зуется процесс экономической 

интеграции и развития взаимной 
торговли. При этом способность 
эффективно адаптироваться к 
внешним условиям на националь-
ном уровне, а также в рамках 
ЕАЭС становится ключевым фак-
тором для обеспечения конкурен-
тоспособности наших экономик, 
– сообщил в докладе премьер РК.

В этой связи казахстанской 
стороной отмечен ряд при-
оритетных направлений для 
совместной работы в рамках 
Союза. На сегодня правовая 
система ЕАЭС дает возмож-
ность странам – участницам 
экономического объединения 
вводить временные ветеринар-
ные и фитосанитарные меры на 
ввоз определенной продукции. 
Применение таких мер закры-
вает транзит через территорию 
установившего ограничения 
государства, тем самым запре-
щается доступ в страну назначе-
ния. Особо отмечена важность 
создания безбарьерной среды в 
торговых отношениях.

Премьер-министр Казахстана 
также подчеркнул значимость 

формирования благоприятной 
бизнес-среды для обеспечения 
устойчивого экономического 
роста. Сегодня на территории 
ЕАЭС функционирует меха-
низм оценки регулирующего 
и фактического воздействия. 
Предложено расширить приме-
нение механизма оценки фак-
тического воздействия на меж-
дународные договоры в рамках 
Союза для улучшения условий 
ведения предпринимательской 
деятельности.

Также акцентировано внимание 
на перспективах сотрудничества в 
туристической отрасли. Внесено 
предложение по усилению работы 
над созданием единого информа-
ционного ресурса о популярных 
маршрутах и достопримечатель-
ностях.

По итогам заседания участ-
никами подписан ряд докумен-
тов, нацеленных на укрепление 
экономического потенциала 
ЕАЭС, улучшение делового кли-
мата и реализацию совместных 
проектов.

Приоритет –  
финансовое благополучие
Сенаторы обсудили вопросы распределения таможенных пошлин

Как сообщили в Кабинете 
министров страны, в рам-
ках исполнения поручения 
Президента по Казахстану 
продолжается реализация 
социально значимых проек-
тов за счет возвращенных 
активов.

В частности, в городе 
Актау построят областную 
станцию скорой и неотлож-
ной медицинской помощи 
на 100 тыс. выездов в год. 
На эти цели правительством 
выделено 4,6 млрд тенге из 
Специального государствен-
ного фонда.

Строительство указанно-
го объекта планируется на 
земельном участке площа-
дью 2,6 га в мкр. 34А горо-
да Актау. Станция скорой и 
неотложной медицинской 
помощи будет включать в 
себя учебно-симуляционный 
центр, ремонтную и моечную 

базу для санитарных авто-
машин.

Общая стоимость проекта 
оценивается в 4,8 млрд тенге. 
Часть средств в размере 
100 млн тенге была выделе-
на из местного бюджета. На 
сегодня готовность объекта 
составляет 10%: выполнены 
земляные работы, осущест-
влено строительство вну-
тренних инженерных сетей. 
Средства из Специального 
государственного фонда 
позволят завершить реали-
зацию проекта согласно гра-
фику.

В настоящее время в 
Актау проживает 200 тыс. 
человек, а регион занима-
ет лидирующие позиции по 
рождаемости. За последние 
семь лет в городе построе-
но 10 новых микрорайонов. 
Строительство новой стан-
ции скорой помощи позво-

лит обеспечить население 
доступной и качественной 
медицинской помощью.

Всего на сегодня прави-
тельством из Специального 
государственного фонда 
выделено порядка 55,2 млрд 
тенге на строительство соци-
ально значимых объектов. В 
их числе четыре школы, из 
которых одна музыкальная, 
а также два спортивных ком-
плекса, многофункциональ-
ный больничный комплекс, 
общежитие, два детских 
сада. Также за счет средств 
субъектов закона «О возврате 
государству незаконно при-
обретенных активов» ведется 
строительство ряда объектов 
социальной инфраструктуры 
в Астане и Аркалыке. Также 
строительство подобного 
объекта ведется в Алматы. 

Полосу подготовил  
Расул БАХАМОВ
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В 2022 году в своем Послании 
народу Казахстана Глава государ-
ства поручил реализацию нацио-
нального проекта «Комфортная 
школа», в рамках которого до 
конца 2025 года запланировано 
строительство 217 современных 
школ на 460 тыс. ученических 
мест, из них в 2024 году построе-
но 105 школ.

Национальный проект 
«Комфортная школа» направлен 
на обеспечение возможности 
детям в получении качественно-
го бесплатного образования в 
условиях, отвечающих современ-
ным требованиям, независимо от 
места проживания ребенка.

Инициатива призвана не только 
улучшить материально-техниче-
скую базу комфортных школ, но 
и сформировать пространство, 
способствующее развитию твор-
ческих и интеллектуальных спо-
собностей детей.

Площадь комфортных школ 
увеличится на 15–20% по срав-
нению с типовыми, в четыре 
раза повысится техническое 
оснащение. Также появятся 
кабинеты робототехники, STEM-
лаборатории, зал хореографии 
и зоны коворкинга, до четырех 

спортивных залов, плац для 
начальной военной подготовки. 
Ученики начальных и старших 
классов будут учиться в отдель-
ных блоках. Эргономичное про-
странство – главный плюс новых 
комфортных школ.

Большое внимание в комфорт-
ной школе уделяется инклюзив-
ному образованию. Для детей 
с особыми образовательными 
потребностями выделены про-
сторные кабинеты с отдельными 
санитарными комнатами. Кроме 
того, в школах установлены 
лифты, пандусы, специальные 
указатели, кабинеты психолога, 
логопеда и дефектолога.

Уникальность комфортной 
школы заключается в наличии 
зон отдыха для учеников и пре-
подавателей, расположенных в 
каждом блоке. Комнаты отдыха 
обустроены мягкой мебелью, кни-
гами, музыкальными инструмен-
тами и настольными играми.

Современные образовательные 
учреждения также будут обеспе-
чены системами видеонаблюде-
ния и контроля доступа. 

Обеспечение квалифицирован-
ными педагогическими кадрами, 
которые смогут эффективно при-

менять новые технологии и мето-
дики в учебном процессе, являют-
ся ключевыми задачами проекта 
«Комфортная школа».

Отметим, что за 2023-2024 годы 
в стране возведено 422 школы 
на 510 тыс. ученических мест, 
что стало рекордным показателем 
и позволило разрешить пробле-
му 32 аварийных и 71 трехсмен-
ной школы, а также дефицита 
ученических мест в 200 школах 
Казахстана.

Капитально отремонтирова-
ны 464 организации образова-
ния, улучшена инфраструкту-
ра. Восстановлено 35 объектов, 
пострадавших в результате павод-
ков весной 2024 года. В 2039 
школах оснащено 3130 современ-
ных предметных кабинетов (по 
робототехнике, химии, биологии, 
физике, STEM).

По линии Фонда поддержки 
инфраструктуры образования 
профинансировано строитель-
ство 89 школ почти на 100 тыс. 
ученических мест. В 2024 году 
более 80 тыс. педагогов прошли 
бесплатные курсы повышения 
квалификации.

Для решения проблемы дефи-
цита ученических мест, трехсмен-

Новые возможности
В мегаполисе заработала комфортная школа

ного обучения и аварийных школ, 
а также нивелирования разни-
цы в качестве образовательной 
инфраструктуры между городами 
и селами в стране активно реали-
зуются инициативы по строитель-
ству и реновации школ. В 2025 
году продолжится строительство 
порядка 200 школ почти на 300 
тыс. ученических мест.

«Важно развивать сельские 
школы как интеллектуальные и 
общественные центры. Не зря 
говорят: «Село живет, пока есть 
школа», – отмечал Президент РК 
Касым-Жомарт Токаев.

По поручению Главы государ-
ства ежегодно ведется модерни-

зация 1000 школ в районных цен-
трах и сельской местности. 

На сегодняшний день 67% 
(5236 школ) организаций средне-
го образования составляют рай-
онные и сельские школы, из них 
4000 модернизированы.

В течение ближайших трех 
лет планируется реновация 1231 
школы во всех регионах страны, 
из которых 820 школ расположено 
в сельской местности. Реновация 
позволит улучшить материаль-
но-техническую базу школ, вне-
дрить инновационные образова-
тельные технологии и повысить 
квалификацию педагогов.

(Продолжение на стр. 4)

А. Коджахметова, 
директор Алматинского колледжа 
телекоммуникаций и машиностроения:

– Президент 
Р е с п у б л и к и 
К а з а х с т а н  
К.-Ж. Токаев объ-
явил 2025 год 
«Годом рабочих 
профессий» и 
подписал Указ. 
Популяризация 
рабочей профес-
сии и ее пред-

ставителей, которые упорно трудятся 
для развития инфроструктуры и вносят 
огромный вклад для процветания стра-
ны является одной из важнейших целей 
колледжа. В этом учебном году с целью 
исключения ситуации с невостребован-
ными кадрами и пропаганды рабочих 
специальностей мы внесли изменения 
в формат работы по профориентации. 
Чтобы выпускники школ могли осознан-
но выбрать профессию, мы проводим 
экскурсии на предприятиях, где работа-
ют бывшие выпускники нашего коллед-
жа. На таких мероприятиях школьники 
имеют возможность принять участие 
в мастер-классах, наблюдать за рабо-
чим процессом, выполнять несложные 
задания, задавать вопросы и попробо-
вать себя в роли представителей данной 
профессии. Таким образом, школьники 
погружаются в мир профессии, который 
дает возможность сделать правильный 
выбор, а работодатели имеют вероят-
ность повысить узнаваемость своей ком-
пании и привлечь будущих работников.

Мероприятие под названием «День 
дублера», проведенное в АО «Казпочта», 
направлено на помощь в выборе профес-
сии, в ходе которой мы проанализирова-
ли склонности, слабые и сильные сторо-
ны каждого школьника. У многих ребят 
появился интерес к профессии оператор 
почты, что заставило их взглянуть на нее 
совершенно другим взглядом. 

В рамках мероприятия «День дубле-
ра» по специальности «радиотехника, 

электроника и телекоммуникация» сту-
денты колледжа продемонстрировали 
школьникам мастер-класс по сварке 
волоконно-оптического кабеля, который 
используется в проведении Интернета. 
По итогам проведенной работы предста-
витель АО «Казахтелеком» дал высокую 
оценку работе студентов, а школьники 
в полной мере осознали востребован-
ность данной профессии во всех сферах 
экономики, ориентированных на цифро-
вую трансформацию.

В рамках «Года рабочих профессий» с 
целью подготовки квалифицированных 
кадров, количество студентов по форме 
дуального обучения достигло 560 чело-
век. С первого дня производственного 
обучения под руководством наставни-
ков правильно организуется работа, 
направленная на подготовку квалифи-
цированных специалистов с развитыми 
трудовыми навыками.

В целях трансформации системы 
профессионально-технического обра-
зования 16 инженерно-педагогических 
работников колледжа прошли ста-
жировку в Германии, Южной Корее, 
Китайской Народной Республике, 
Бразилии, освоив новые технологии в 
области науки и техники, применяе-
мые на мировом уровне. Инженерно-
педагогические кадры внедряют эле-
менты международных стандартов и 
передовые практики в образовательные 
программы колледжа. Таким образом, 
наши студенты имеют уникальную воз-
можность ознакомиться, как функцио-
нирует выбранная ими отрасль в других 
странах, что открывает перспективы 
для профессионального и личностного 
роста. 

При поддержке акимата Алматы и 
Управления образования ветхое здание 
колледжа, которому более 80 лет, сне-
сено 1 июля 2024 года. Строительные 
работы нового здания колледжа плани-
руется завершить в январе 2026 года. 
Наши студенты будут учиться в здании, 
которое оснащено совеременной мате-
риально-технической базой. 

Зима в мегаполисе нынче выда-
лась заснеженной. Только за теку-
щую неделю осадки в виде снега 
выпадали дважды, проэкзамено-
вав, коммунальные службы города 
на оперативность и выносливость. 
К их чести, снег с улиц убирается 
и вывозится вовремя, тем самым 
создавая удобство и комфорт для 
горожан, обеспечивая безопас-
ность на дорогах. В ходе рейда на 
проспекте Сейфуллина мы заста-
ли работника «Алматы тазалық» 
Алмалинского района Шынгыса 
Турсынбекулы, исправно выполня-
ющего свои обязанности. 

– С утра начал чистить улицы. 
Приятно наблюдать за тем, как люди идут по 
очищенной дороге. Во время снегопада при-
ходится чистить одни и те же улицы даже по 
несколько раз, – рассказал он.

Работник коммунальной службы отметил, 
что с развитием технологий в Алматы приме-
няются современные методы уборки снега. 
Например, снегоуборочные машины фирмы 
Boschung Pony P4 производства Швейцарии 
оборудованы специальными лопастями и 
механическими системами, которые упроща-
ют процесс очистки. 

Техника в помощь
В Алматы городские службы оперативно чистят улицы от снега

Дать рукам работу,  
а душе – заботу

– Модернизированные машины способ-
ны одновременно очищать сразу несколько 
метров дорожного полотна, что позволяет 
значительно сократить время уборки снега, – 
подчеркнул Шынгыс Турсынбекулы.

Отметим, что с каждым годом в Алматы 
совершенствуют технологии по уборке улиц, 
позволяющие оперативно и качественно про-
изводить необходимую работу. 

Айгуль ДУСЕНБАЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА



1 сентября прошлого года в Алматы 
открылась первая комфортная школа. 
Объект возвели на месте старой 97-й 
школы, которая была меньше, а состояние 
ее аварийной. Теперь школу не узнать, она 
стала просторной и уютной.

– Комфортная школа – это не просто 
место для учебы, а пространство, в котором 
создаются все условия для всестороннего 
развития детей. Современная инфраструк-
тура, полное техническое и материальное 
оснащение, уютные классы и лаборатории 
– всё это формирует особую атмосфе-
ру, в которой учащиеся чувствуют себя 
уверенно, мотивированно и вдохновлённо. 
Благодаря этим условиям заметно измени-
лось отношение детей к учебе: они стали 
более ответственными, проявляют искрен-
ний интерес к предметам, активно участву-
ют в конкурсах, олимпиадах и исследова-
тельских проектах. Особенно радуют их 
успехи в области робототехники, где они не 
только изучают современные технологии, 
но и применяют их на практике, созда-
вая инновационные проекты. Комфортная 
образовательная среда школы № 97 фор-

мирует у учащихся 
уверенность в своих 
силах, развивает 
стремление к зна-
ниям и воспитывает 
будущее поколение 
талантливых, успеш-
ных и креативных 
людей, – счита-
ет директор КГУ 
ШГ № 97 Гульнар 
Тажибаева. 

Обладатель зва-
ния учитель года-
2005, почетный 
работник образо-
вания Республики 
Казахстан, участник 
Академии педа-
гогических наук 
РК, директор шко-

лы-лицея № 143 им. Суюнбая Айтуган 
Омирбек уверен, что национальный про-
ект «Комфортная школа» является важ-
ным шагом к улучшению образовательной 

среды и повышению качества обучения в 
нашей стране. 

– Обновленные инфраструктура и обору-
дование позволяют эффективно использо-
вать новые образовательные технологии, 
что способствует более глубокому и каче-
ственному усвоению знаний. Преимущества 
проекта также заключаются в создании 
пространств, способствующих развитию 
творческого потенциала и социализации 
детей. Просторные классы, зоны для отды-
ха и тихие уголки для работы позволяют 
каждому ученику находить комфортную 
атмосферу для учебы и самовыражения. 
Интеграция различных образовательных 
программ способствует формированию 
гармоничной личности. Таким образом, 
проект «Комфортная школа» делает обра-
зование более доступным и интересным, 
что, несомненно, повлияет на будущее 
нашего общества, – отметил педагог.

Асель ТАШИБАЕВА
Фото пресс-службы Министерства 

просвещения РК и из личных архивов 
спикеров 
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(Окончание. Начало на стр. 1)
Информация о начислениях по 

программе «Национальный фонд 
– детям» на портале eGov.kz и 
в мобильном приложении eGov 
Mobile отобразится 1 февраля 
2025 года.

Механизм выплат максимально 
простой. Информацию об участии 
ребенка в программе и начислен-
ных суммах можно посмотреть 
на специально созданном сайте 
kids.enpf.kz, указав ИИН ребен-
ка. Тамже можно ознакомиться с 
условиями программы, получить 
инструкции, ответы на интересу-
ющие вопросы. Данные о начис-
лениях ребенку также можно 
увидеть в личном кабинете на 
портале egov.kz и в приложениях 
Halyk и Kaspi.kz.

Одна из важнейших задач 
государства – обеспечение рав-
ных возможностей для получе-
ния образования и приобретения 
жилья. Программа «Националь-
ный фонд – детям» становится 
ощутимой поддержкой для моло-
дых казахстанцев.

Использовать накопленную 
сумму молодые люди смогут при 
достижении 18 лет. Накопления 
перечисляются на счета в ЕНПФ, 
подав заявку через приложение 
уполномоченных операторов 
(Отбасы банк и Народный банк), 
получатели могут направить их 
на улучшение жилищных усло-
вий и (или) оплату образования.

На 1 января 2025 года на эти 
цели была подана 66 571 заяв-
ка, исполнена 53 001 заявка на 
общую сумму 5 316,7 тыс. долла-
ров США. На улучшение жилищ-
ных условий подано 34 388 зая-
вок, исполнено 29 542 заявки и 
выплачено 2 964 тыс. долларов. 
На оплату образования подано 32 
183 заявки, исполнено 23 459 и 
выплачено 2 352,7 тыс. долларов.

В текущем году 6 921 035 детей 
участвуют в программе (дети, 
рожденные с 2007 по 2024 г. 
включительно), из них 324 430 
детям в 2025 году исполняется 
18 лет.

Использование средств Нацио-
нального фонда для поддержки 
молодого поколения казахстан-
цев – стратегическое решение, 
направленное на устойчивое раз-
витие страны. Данная инициа-
тива способствует улучшению 
качества жизни и дает уверен-
ность молодым казахстанцам в 
будущем.

Задел на будущее
Ренат ГАБДУЛЛИН, экономист:

– Проект «Нацфонд – детям» явля-
ется логическим продолжением осу-
ществленной Президентом РК консти-
туционной реформы в части нормы о 
том, что земля и ее недра принадле-
жат народу, это практическая реали-
зация вектора справедливости соци-
ально-экономической политики ново-
го Казахстана. Именно посредствам 
реализации инициативы «Нацфонд – 
детям» часть средств фонда будущих 

поколений, формируемых от доходов с продажи сырье-
вых ресурсов, а именно, инвестиционного дохода, теперь 
направляется на финансовую поддержку детей, то есть 
нашего с вами будущего.

Немаловажно и то, что проект сам по себе может допол-
нить набор имеющихся инструментов, обеспечивающих 
комплексную защиту детей на государственном уровне 
в финансовом его аспекте, позволит сформировать мате-
риальный фундамент на будущее подрастающим казах-
станцам. Возможности использования и последующего 
преумножения этих средств молодыми гражданами будут 
перманентно расширяться с течением времени от получе-
ния высшего или среднетехнического образования, оздо-
ровления или лечения до улучшения жилищных усло-
вий, первоначального взноса по ипотечным программам 
и участия в системе жилстройсбережений. Образование, 
медицина и собственный дом являются базовыми потреб-
ностями любого человека, влияют на формирование каче-
ственного человеческого капитала и его воспроизводство. 
Наше государство ставит эти приоритеты во главу угла.

Татьяна ЛЕОНГАРД, мать троих детей:
– У меня две дочери 10 и 8 лет и 

сын двух с половиной лет. Конечно, 
как любого родителя меня беспокоит, 
какое будущее мы можем дать нашим 
детям. Проект «Нацфонд – детям» – 
это уникальная возможность создать 
прочный фундамент для своих чад. 
Государство дает нам хорошую моти-
вацию задуматься о завтрашнем дне 
и уже сегодня кирпичик за кирпи-
чиком выстраивать прочное будущее. 

Конечно, я считаю, что родители не должны полностью 
полагаться на выплаты Нацфонда, а дополнительно сами 
пополнять счета на поставленные цели для будущего 
своих детей. К примеру, мы намерены накопления напра-
вить на обучение и уже сейчас заботимся о том, чтобы для 
этого была создана финансовая опора.

Стоит также отметить, что проект «Нацфонд – детям» 
передовое решение нашего государства. Есть похожие 
инициативы, например, в России – программа «Материн-
ский капитал», а в Азербайджане выплаты Государствен-
ного нефтяного фонда, средства которого направляются 
на различные социальные проекты, включая поддержку 
молодежи и образование. В других странах, насколько 
мне известно, подобных программ нет. 

Амирлан НУРГАЗИН, магистр политологии, исследо-
ватель: 

– Проект «Национальный фонд – 
детям», инициированный Президен-
том страны, является важной соци-
альной инициативой, направленной 
на укрепление благосостояния буду-
щих поколений. В его рамках 50% 
инвестиционного дохода Националь-
ного фонда распределяется между 
всеми детьми Казахстана в возрасте до 
18 лет. Эти средства аккумулируются 
на индивидуальных счетах и могут 

быть использованы по достижении совершеннолетия для 
двух ключевых целей: получения образования или при-
обретения жилья.

Значимость этого проекта многогранна. Во-первых, он 
представляет собой долгосрочную инвестицию в челове-
ческий капитал, создавая финансовую основу для образо-
вательных возможностей молодежи. Это, в свою очередь, 
способствует повышению уровня квалификации буду-
щих поколений, что является критически важным для 
устойчивого экономического роста страны. Во-вторых, 
проект способствует социальной стабильности, предо-
ставляя каждому ребенку равные стартовые условия для 
самостоятельного начала взрослой жизни.

Бекнур КИСИКОВ, общественный деятель:
Основная миссия Национально-

го фонда – сберегательная и нако-
пительная, для будущего поколе-
ния Казахстана. Проект «Нацфонд 
детям» – это механизм, который даст 
конкретный результат не на словах, а 
на деле. Пусть будут небольшие день-
ги, но тем не менее это подспорье для 
выхода во взрослую жизнь – на обу-
чение или на улучшение жилищных 
условий.

Главная идея – это не только о финансовой поддерж-
ке, проект имеет воспитательный, экономический и 
патриотический характер. Данная инициатива помогает 
воспитывать в молодом поколении уважение к деньгам 
и стремление к финансовой стабильности. С раннего 
возраста дети учатся считать деньги, знают, что такое 
финансовая подушка безопасности и почему важно забо-
титься о будущем заранее. К тому же данный проект 
взращивает в сердцах молодого поколения дух патрио-
тизма. Осознание того, что государство о тебе заботится, 
дает возможность для получения высшего образования 
или улучшения жилищных условий, мотивирует и вдох-
новляет.

Благодаря данной инициативе мы также видим, что 
деньги из Нацфонда направляются на нужды людей, соз-
давая фундамент для будущего поколения. Стоит также 
отметить и тот факт, что программа послужит стиму-
лятором для самой экономики. Я всецело поддерживаю 
данный проект. 

Наталья ГЛУШАЕВА

(Окончание. Начало на стр. 3)
Данные меры позволят решить проблему 

массового переезда в города, исключая 
необходимость семьям покидать родные 
края.

Во всех регионах страны благодаря стро-
ительству новых объектов образования 
создаются дополнительные рабочие места, 
что способствует улучшению социальной, 
экономической ситуации и развитию стро-
ительной отрасли в целом. С 2024 года 
в новых построенных школах рабочими 
местами обеспечены порядка 5000 педа-
гогов.

Одним из немаловажных направлений 
национального проекта, является поддерж-
ка казахстанских производителей товаров 
и услуг.

Вся мебель для новых школ поставляет-
ся отечественными предприятиями. Такой 
подход способствует укреплению нацио-
нальной экономики и оказывает поддержку 
казахстанским производителям создавать 
новые рабочие места, развивать местную 
промышленность.

Школы современного формата доступны 
всем казахстанским детям и стали реаль-
ностью на пути к получению качественного 
образования в комфортных и безопасных 
условиях.

Новые возможности

МНЕНИЕ
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(Окончание. Начало на стр. 1)

В 2025 году в Астане будет открыт 
Международный центр искусственно-
го интеллекта аlеm.ai. Премьер-министр 
предложил объединить усилия стран 
для совместных проектов по развитию 
и использованию ИИ на базе данного 
центра.

В ходе докладов руководителей каб-
минов стран ЕАЭС, а также Ирана и 
Узбекистана были поддержаны тезисы о 
важности процессов цифровизации для 
экономик и жизни граждан. Стало при-
вычным делом автоматизирование про-
изводств и автоматизация рутинных про-
цессов, что позволяет уменьшать расхо-
ды и оптимизировать рабочие процессы. 
Также последовательно цифровизация 
внедрена в систему госуправления и дру-
гие сектора.

Премьер Беларуси Роман Головченко 
рассказал, что в экономике уже приме-
няются беспилотные тракторы, другие 
цифровые технологические машины. В 
медицине используются умные биометри-
ческие костюмы для реабилитации, ИИ 
помогает в ранней диагностике онкологи-
ческих заболеваний и т.д.

Учитывая, что для ЕАЭС важны коопера-
ция и обмен данными, он обозначил, что 
внедрение цифровых технологий и инно-
ваций должно строиться на базе единых 
принципов и подходов. Роман Головченко 
также заявил, что поодиночке создавать 
собственные модели цифровизации на 
национальном уровне более сложно.

Спикеры отмечали, что в цифровых 
стратегиях разных стран имеются отличия, 
начиная от принципа «дозволено все, что 
не запрещено законом» до ввода систе-
мы ограничений. Важной задачей названо 
сохранение баланса между внедрением 
инновационных технологий и безопасно-
стью, социальной стабильностью и благо-
получием граждан.

– В настоящее время идет бескомпро-
миссная технологическая гонка, которая 
определит контуры будущего мироустрой-
ства, – сказал на форуме премьер РФ 
Михаил Мишустин.

Он отметил, что отчетливее проявляют-
ся противоречия в построении глобаль-
ной цифровой архитектуры, разнятся 
подходы к вопросам устранения цифро-
вого неравенства, доступа к инновациям, 
этическим аспектам применения ИИ, а 
также выстраивания систем нацбезопас-
ности.

Площадка для 
продвижения 

инноваций
– Важно быть независимыми от чужих 

технологических решений, – заявил 
Михаил Мишустин.

Новые горизонты
На площадке Digital Almaty эксперты 

и посетители могли видеть наглядные 
примеры применения ИИ. Так, одна из 
казахстанских фирм продемонстрировала 
модель считывания терминалом рисунка 
ладони человека для приема оплаты. Эти 
системы уже применяются в школьных 
столовых, что избавляет детей от ношения 
налички или карт, которые школьники 
часто теряют.

Передвигающиеся самостоятельно 
роботы, дроны, играющие в футбол, шах-
матная доска, где ИИ играет на любом 
уровне, и другие цифровые разработки 
были крайне интересны для публики.

Помимо процессов внедрения ИИ в эко-
номику и социальные сферы важна и 
готовность граждан использовать цифро-
вые технологии. Министр науки и высшего 
образования Саясат Нурбек эксклюзивно 
сообщил корреспонденту «Вечёрки», что 
для полноценного внедрения собственных 
услуг создана цифровая модель на казах-
ском языке KazLLM. Она позволит всем 
IT-копаниям РК использовать казахский 
язык для понимания, обработки и оцен-
ки текстовой информации по аналогии с 
ChatGPT.

На форуме МНВО была презентована 
уникальная образовательная программа 
по искусственному интеллекту AI-Sana. 
Она разработана при помощи ведущих 
ученых Стэнфордского университета и 
способствует развитию человеческого 
капитала, внедрению технологических 
решений в различные сектора.

– Мы решили обучить всех студентов 
вузов базовым навыкам использования 
ИИ, – заявил Саясат Нурбек.

Он сообщил «Вечёрке», что програм-
му освоят уже в этом учебном году в 
пилотном режиме 100 тыс. студентов 15 
технических университетов, а с сентября 
она будет обязательной для всех студен-
тов вузов, включая гуманитарные, меди-
цинские, управленческие специальности. 
Впереди амбициозная задача – сформи-
ровать 1000–1500 команд, которые будут 
заниматься разработкой стартапов для 
отраслевых экспертиз во всех секторах.

По вопросам цифрового обучения 
комментарий также дал глава МЦРиАП 
Жаслан Мадиев, который сообщил, что 

создание МЦИИ ставит задачи: поднять на 
новый уровень инновационную активность 
страны, повторить опыт Astana Hub и при-
менить новые образовательные програм-
мы, направленные на каждую категорию 
граждан. В планах ведомства – провести 
обучение до пяти миллионов казахстан-
цев, включая школьников, госслужащих, а 
также другие социальные группы.

Отвечая на вопрос: будет ли ИИ вытес-
нять людей с производства, Жаслан 
Мадиев отметил, что инновации направле-
ны на оцифровку и автоматизацию рутин-
ных функций, а выполнение намеченных 
объемов за меньшее число дней даст 
возможность работнику больше отдыхать. 
При этом компании будут больше зараба-
тывать за счет применения ИИ и получат 
возможность создавать новые рабочие 
места.

От финансов до футбола
На платформе Digital Almaty были пред-

ставлены стенды крупнейших казахстан-
ских недропользователей, промышленных 
стартапов, технопарков, достижения тех-
нологических компаний из разных стран. 
Также состоялись панельные сессии по 
использованию ИИ в разных секторах 
промышленности, финансах, его влиянии 
на различные сферы жизни. В ходе высту-
плений и дискуссий велся обмен опы-
том и информацией о проектах в сфере 
IT-экосистемы. 

Тематике защиты конфиденциальных 
сведений и предотвращения угроз, в том 
числе от действий мошенников, которые 
также берут на вооружение ИИ, была 
посвящена отдельная сессия. На ней 
казахстанские участники рассказали об 
успешном внедрении и результатах рабо-
ты в стране Антифрод-центра. 

Основатель и глава ведущей мировой 
платформы анализа стартапов и вен-
чурных инвестиций Dealroom.co Йорам 
Вийнгаарде заявил, что Казахстан создал 

технологическую экосистему, кото-
рая порождает стартапы стоимостью от  
1 млрд долл. до 10 млрд долл. с темпами, 
сравнимыми с ведущими технологически-
ми экосистемами мира, включая США и 
Китай. 

Со слов эксперта, наша страна занимает 
15–20% от всего глобального венчурного 
капитала, инвестируемого в Центральную 
Азию. 

В ходе панельной сессии «Защита нового 
уровня: AI в управлении киберугрозами и 
системами безопасности» представитель 
МЦРиАП сообщил, что Казахстан достиг 
значительных успехов в кибербезопасно-
сти, заняв третье место в Tier 2 рейтинга 
Международного союза электросвязи ООН. 
В ближайшие годы стоит амбициозная цель 
– войти в группу Tier 1 (Role-modeling), что 
предполагает лидерские позиции в сфере 
цифровой безопасности. 

Спикеры отметили, что 51 казахстанская 
компания предоставляет услуги опера-
тивной информационной безопасности. 
Развитие этого рынка обеспечивается 
политикой сотрудничества госорганов с 
технологическим сектором без чрезмер-
ного регулирования. При этом государ-
ство устанавливает требования к защи-
те персональных данных, национальных 
интересов и безопасности. Представители 
различных секторов были едины во мне-
нии, что комплексный подход и приме-
нение AI помогут обеспечить надежную 
защиту цифрового пространства.

В качестве эксперта на форум прибыл 
знаменитый английский футболист Сол 
Кэмпбелл, который поделился опытом 
внедрения ИИ в футбол, в том числе в 
процессы отбора молодых талантов. Он 
полагает, что ИИ может помогать в трени-
ровочном процессе для анализа потенци-
ала игроков и др.

– На форуме ежегодно собираются 
представители не только нашего регио-
на, но и из других уголков мира. Digital 
Almaty стал отличным местом для расши-
рения контактов, поиска новых партнеров 
в других странах, – сказал заместитель 
директора IT-Park Uzbekistan Джахангир 
Раджабов. 

Он сообщил о тесном партнерстве с Astana 
Hub, отметив успешную работу казахстан-
ских и узбекских IT-компаний, которые даже 
осуществляют экспорт продукции в тре-
тьи страны. Спикер полагает, что выгодно 
наладить региональное партнерство, так как 
кооперация поможет центральноазиатским 
компаниям стать более весомыми игроками 
на мировом уровне.

Председатель правления АО «Казах-
телеком» Багдат Мусин отметил, что Digital 
Almaty стал признанной в регионе площад-
кой по продвижению новых инноваций и 
его проведение не только должно мотиви-
ровать казахстанцев, особенно молодежь, 
на использование и развитие ИИ, но и при-
даст дополнительный импульс экономике 
мегаполиса.

Расул БАХАМОВ
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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ТЕАТРАЛЬНАЯ АФИША

7.02
Театр ArtKöshe  
(ул. Маркова, 44)

  Спектакль 
Jaqtaudağy Gül
Начало в 19.00

7.02
Театр 2act  
(ул. Макатаева, 127/11 к1)

  Спектакль  
«Мне не смешно»
Начало  в 20.00

7.02
Театр La Bohême (ул. Валиханова, 43)

  Квартирник  
Галымжана Мейрама  
«Золотые хиты Сан-Ремо»
Начало в 19.30

В 2025 году планируется усовершенство-
вание действующего законодатель-
ства в сфере волонтерства, а также 

создание Национального организационно-
го комитета и разработка плана меропри-
ятий к 2026 году – Международному году 
добровольных помощников.

Движение, подразумевающее безвоз-
мездную помощь обществу, имеет широ-
кое распространение в мире, и Казахстан 
не стоит в стороне от развития и становле-
ния волонтерства. Это может быть участие 
желающих в каких-то акциях обществен-
ного значения, а может представлять из 
себя демонстрацию того, как энтузиазм и 
инициатива одного человека превращается 
в адресную помощь сотням нуждающимся.

Одной из ярких представительниц забо-
ты о ближнем в Алматы является Расима 
Темербаева. Около десяти лет она на еже-
дневной основе оказывает поддержку пред-
ставителям категории из числа малоимущих, 
обеспечивая пенсионеров, многодетные 
семьи и инвалидов бесплатными обедами. 
Попавшие в трудную жизненную ситуацию, 
преимущественно пожилые люди, видят в 
такой помощи существенное подспорье.

Сама Расима вспоминает, что встала на 
путь волонтерства по настоянию и заве-
ту своей бабушки, на протяжении своей 
жизни помогавшей окружающим ее людям:

– Я посвятила проект своей бабушке. Она всег-
да была волонтером, и когда умирала, я дала себе 
слово, что ни один дедушка, ни одна бабушка не 
будут голодать, как она. Бабушка осиротела во 
времена «ашаршылык», была тружеником тыла, 
кормила всех и всегда, потому что знала по себе, 
что такое чувство голода, – рассказывает Расима 
всем, кто интересуется, что подтолкнуло ее к 
выбору такой формы волонтерства.

Понимая, что ее забота находит живой отклик 
и искреннюю благодарность людей, Расима 
«основательно погрузилась в тему» и не огра-
ничивается только выдачей еды. Наблюдая за 
тем, что существует множество инвалидов, 
неспособных передвигаться и прийти по адресу 
социальной кухни во время выдачи обедов, 
она организовала доставку пищи в несколько 
точек, нанимая для этой цели такси. Уже в 
определенном месте обеды встречают добро-
вольные помощники, которые разносят пищу 
по домам. Помимо этого, под своим крылом 
Расима собрала единомышленников и расши-
ряют спектр помощи. Сюда можно отнести и 
доставку продуктовых наборов в многодетные 
семьи, сбор вещей или, к примеру, компьютер-
ной техники. Свой список особо нуждающихся 
у нашей героини всегда под рукой, и она 
сама контролирует, кому и что необходимо на 
сегодняшний день в первую очередь, органи-
зовывая сбор необходимых вещей, предметов 
или все тех же продуктовых наборов, и адресно 
направляет их до самой двери.

– Помимо всего прочего, цель нашего проекта 
– социализация через общение и заботу, – рас-
сказывает о своих планах Расима. – Наша мис-
сия – показать, что у нас очень много добрых 
людей, способных оказывать безвозмездную 
помощь. Мы не гоняемся за признанием, а ста-
раемся помогать делами. Понимаете, помимо 
еды людям, особенно пожилым, оставшимся в 
одиночестве, хочется элементарного человече-
ского общения, и они его находят у нас. 

Например, узнав о нашей деятельности, 
подключаются многие сограждане. Бывает, 
что я и сама обращаюсь к отдельным лич-
ностям, чтобы решить возникшие вопросы. 
Разные были периоды, но за 9 лет не было, 
чтобы мне отказали в помощи. Друзья из-за 
рубежа помогают, недавно присоединился 
блогер из РФ. Кто деньгами, кто продук-
ты привозит, сейчас жду мясо. По-разному 
можно оказать помощь. Даже информацион-
ная поддержка очень важна, благодаря СМИ 
о нас многие узнают и предлагают услуги, – 
делится Расима Темербаева, обозначив, что на 
данный момент растет цена за услуги такси, и 

Обед по расписанию
Движение добровольной помощи держится на конкретных людях с твердой жизненной позицией

ектов и координации деятельности.
Также в этом году государственными орга-

нами совместно с волонтерским сообществом 
реализовано 55 проектов. В целях поддержки 
волонтерских инициатив выдано 240 малых 
грантов, в рамках которых проведено 42 тыся-
чи мероприятий. 10 тысяч волонтеров прошли 
обучение по отраслевому волонтерству.

С 2023 года при Национальном фронт-
офисе действует Международный центр 
волонтерства. В сентябре текущего года семь 
казахстанских волонтеров были направлены 
для работы в структуры ООН в такие страны, 
как Турция, Кения и Таиланд.

Одним из ключевых событий стало про-
ведение Слета волонтеров под эгидой 
Молодежного совета СВМДА в октябре 2024 
года, собравшего 450 участников из 14 стран 
Азии (Казахстан, Кыргызстан, Россия, 
Шри-Ланка, Китай, Бахрейн, Узбекистан, 
Азербайджан, Иран, Таиланд, Таджикистан, 
Кувейт, Индия, Катар).

По поручению Главы государства Касым-
Жомарта Токаева в 2020 году была учрежде-
на Международная премия «Волонтер года» 
для поощрения лучших волонтеров, внесших 
вклад в развитие Казахстана. За период 
с 2020 по 2024 год премию получили 234 
казахстанских и иностранных волонтера.

Кроме того, в прошлом году был реали-
зован проект «Марафон добрых дел» в рам-
ках которого казахстанцы совершили более 
7000 добрых дел при участии порядка 50 
тысяч человек. Волонтеры оказали помощь 
7000 животным, высадили 3200 деревьев и 
собрали 240 тонн мусора. 5 декабря были 
награждены 20 победителей проекта в 10 
номинациях.

Жомарт БАЙБОСЫНОВ
Фото предоставлены  

Расимой ТЕМЕРБЕКОВОЙ

владельцы личного автотранспорта могли бы 
существенно поддержать ее начинания...

Расширяя поле деятельности, вместе с 
помощниками ей удалось открыть магазин, 
продающий одежду из Германии и запустить 
солевую шахту, доходы от которых планиру-
ется направлять на «Добрые обеды». 

Одним из добровольных помощников 
Расимы много лет является 77-летний пен-
сионер Болат-ата, как к нему обращаются 
сподвижники, который по себе знает, какое 
огромное значение для людей старшего 
поколения имеет любая форма проявления 
внимания: 

– Наша Расима – как вторая мама для 
пожилых пенсионеров и инвалидов. Все мы 
желаем ей крепкого здоровья и восхищаемся 
ее энергией и неиссякаемым оптимизмом, 
передающимися и нам. Нет ни одного недо-
вольного, и мы все благодарны ей за толику 
внимания, оказываемую на протяжении мно-
гих лет. Насколько я знаю, ежедневно она 
обеспечивает обедами более 150 человек. 
Есть около сорока инвалидов и пенсионеров, 
которым трудно ходить, и мы каждый день 

разносим им еду по домам после отправки из 
кафе и тем самым вносим посильный вклад 
в благородное дело, которое начала Расима, 
– рассказал пенсионер. 

Пример Расимы Темербаевой – это один 
эпизод из жизни волонтерского сообщества 
нашего города и всей страны. В минувшем 
году Казахстан продемонстрировал значи-
тельные успехи в развитии волонтерства, 
подтвердив свою приверженность междуна-
родным стандартам и укрепив роль волонте-
ров в решении общественно значимых задач.

На сегодня в Казахстане активно работают 
755 волонтерских организаций, две тысячи 
инициативных групп и 275 тысяч волонтеров, 
из которых 3,5 тысячи являются «серебряны-
ми волонтерами».

Для стимулирования волонтерской деятель-
ности в 2024 году была утверждена новая 
Дорожная карта развития и поддержки волон-
терства в Республике Казахстан на 2024–2026 
годы. Основной акцент в ее реализации 
направлен на отраслевое волонтерство, вклю-
чая социальное, медицинское, экологическое, 
зоозащитное направления, а также поддержку 
в сфере образования, медиа и ликвидации 
последствий чрезвычайных ситуаций.

В стране успешно функционируют 
Национальный фронт-офис и 20 регио-
нальных фронт-офисов волонтеров, предо-
ставляющие информационную, ресурсную 
и консультативную помощь. В 2024 году 
при их содействии было организовано 
более 5,6 тысячи мероприятий. Для удоб-
ства взаимодействия создан единый call-
центр по волонтерству, обработавший свыше 
2000 обращений. Через онлайн-платформу  
Qazvolun teer.kz, объединяющую более 
67 тысяч участников, предоставляют-
ся удобные инструменты для поиска про-



о людях на полотне. Порой работа 
по поиску истины длится годами, но 
она того стоит.

Миссия выполнима 
В итоге сегодня музейная коллек-

ция насчитывает свыше 26 тысяч 
экспонатов. Казалось бы, это не так 
уж и много, но уровень коллекции 
очень высок. Об этом говорят меж-
дународные эксперты, которые еже-
годно посещают музей. Порой они 
удивляются, как в алматинскую 
сокровищницу попали те или иные 
экспонаты. На самом деле пути 
очень разные, как уже говорилось 
выше. Один из них – подарки от 
художников и коллекционеров. 

Только это тот самый случай, 
когда поговорка «дареному коню в 
зубы не смотрят» не работает. Музей-
ные работники не только тщательно 
оценивают подарок, но и могут от 
него отказаться, если тот не соответ-
ствует уровню коллекции. Впрочем, 
бывают и очень удачные пополнения 
собрания. Например, коллекционер 
и меценат Нурлан Смагулов подарил 
Кастеевке работу знаменитого Энди 
Уорхолла. Также сейчас идет посте-
пенный процесс передачи картин из 
дирекции художественных выста-
вок и аукционов, которая была рас-
формирована.

– Если говорить о миссии музея, 
то это, прежде всего, сохранение, 
изучение и популяризация художе-
ственного наследия. Наша задача – 
сохранить искусство для потомков, 
сделать его доступным зрителю.

Если раньше, по словам музей-
ных работников, алматинцы не 
очень стремились в музеи, многие 
просто не умели правильно смо-
треть картины, то после пандемии 
ситуация изменилась. Вероятно, 
после карантина люди стали больше 
ценить живое общение, в том числе 
и с искусством. Об этом говорят и 
цифры. До пандемии годовая посе-
щаемость музея составляла ориен-
тировочно 100–120 тысяч посетите-
лей, сейчас эта цифра значительно 
превышает 200 тысяч. В прошлом 
году музей посетило 240 тысяч чело-
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6.02
Квартира Винного клуба Love 
Wine (ул. Кабанбай батыра, 112)

  Вечер живой 
классической музыки 
Opera&Wine
Начало в 19.30

КОНЦЕРТНАЯ АФИША

4.02
Джаз-клуб EverJazz  
(ул. Гоголя, 40б)

  Вечер фортепианной 
музыки Art of piano
Начало в 20.00

4.02
Motor club  
(пр. Назарбаева, 50)

  Концерт 
Heronwater
Начало в 20.00

На всю страну такой один

Юрий МАРКОВИЧ, директор галереи Союза художников РК «Улар»:
– Безусловно, Кастеевка – главный музей Казах-

стана по изобразительному искусству. Его коллекция 
собиралась многие годы очень профессиональными 
искусствоведами, и сегодня она действительно бога-
та раритетами. Казахстанские художники с большой 
радостью выставляются в музее, очень его любят. 
Выставиться там, кстати, не так просто, место надо 
бронировать за два-три года. Привлекает это место и 
туристов как возможность не только ознакомиться с 
культурным наследием страны, но и увидеть ориги-
налы некоторых мировых шедевров. Фонд музея дей-
ствительно большой, хотелось бы чаще наслаждаться 

уникальными произведениями искусства, которые в нем хранятся. Воз-
можно, музею стоит задуматься о расширении.

МНЕНИЕ

век. Большую аудиторию традици-
онно собирает акция «Ночь в музее». 

Ряд интересных проектов кастеев-
цы подготовили к юбилею музея. В 
марте ожидается большая выстав-
ка из трех музеев Узбекистана. Она 
будет посвящена творчеству худож-
ника Орала Тансыкбаева, который 

имел большое значение для наших 
стран. Еще одна большая междуна-
родная выставка откроется 6 июня – 
к нам приедет экспозиция из Нацио-
нального музея Пекина. И это толь-
ко самые ближайшие планы. Впере-
ди еще очень много интересного. 

Елена СОКОЛОВА 
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

(Окончание. Начало на стр. 1)
– Это была уди-

вительная жен-
щина с тонким 
художественным 
чутьем, – расска-
зывает уче ный-
сек ретарь музея 
Екатерина Резни 
кова. – Благода-
ря Любови Геор-
гиевне коллек-
ция пополнилась 
уникальнейшими экспонатами.

Собираем раритеты
И это на самом деле так. Например, 

в Кастеевке хранится самое большое 
собрание произведений Сергея Кал-
мыкова – художника, опередившего 
свое время. Он приехал в наш город 
в 1935 году по приглашению недав-
но открывшегося музыкального теа-
тра, который позднее стал Казах-
ским академическим театром оперы 
и балета имени Абая. В этом храме 
искусства он проработал много лет, 
и алматинцам старшего поколения 
запомнился странноватым поведе-
нием. Можно сказать, он был мест-
ным фриком, однако Любовь Пла-
хотная увидела невероятный талант 
в Калмыкове, чей творческий рас-
цвет пришелся на период жизни в 
нашем городе. Так вот, после смерти 
художника в 1967 году именно она 
позаботилась о том, чтобы все рабо-
ты мастера попали в музей, написав 
письмо в Министерство культуры.

Это далеко не единственный при-
мер того, как в алматинском музее 
оказывались уникальные произве-
дения, и не только казахстанских 
художников. Планомерное пополне-
ние коллекции шло начиная с 1936 
года. Это была практически госу-
дарственная программа. 

– У всех советских республикан-
ских музеев фонды пополнялись 
примерно по одному сценарию, – 
рассказывает Екатерина Резникова. 
– Передача экспонатов в основном 
осуществлялась из музеев Москвы 
и Ленинграда. Например, фонд рус-
ского искусства пополнялся, соот-
ветственно, благодаря Русскому 
музею в Ленинграде. Фонд европей-
ского искусства формировался из 
Эрмитажа и Государственного музея 
изобразительных искусств имени 
Пушкина в Москве.

– Тогда благодаря опять же Любо-
ви Плахотной в нашу коллекцию 
попали картины, которые совершен-
но не вписывались в идеологические 
рамки советской эпохи. Более того, 
многие музеи только рады были 
передать их нам, – сказала Екатери-
на Резникова.

Уже в период независимости, 
вплоть до 2006 года, из госбюджета 
выделялись средства на пополнение 
коллекции. Сотрудники музея целе-
направленно вели работу по поис-
ку наиболее приоритетных картин, 
которые должны были оказаться в 
коллекции. 

– Наша задача – найти картину 
и убедить владельца передать ее в 
наш музей, – говорит собеседни-
ца. – Также мы проводим большую 
исследовательскую работу. Если к 
нам поступает картина неизвест-
ного художника, большая удача – 
заменить этикетку, указав данные 
мастера, или выяснить подробности 
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Акцент  
на  

профилактику
Семь лет в Казахстане не 

регистрируют новых случаев лепры
Отмечается снижение заболеваемости лепрой 

(болезнь Хансена). Кроме того, среди боль
ных нет детей и подростков. Диагноз имеется 
исключительно у населения старших возрастов, 
что, как сообщили в Казахском научном цен
тре дерматологии и инфекционных заболеваний 
Алматы, характерно для угасания инфекции. 

Лепра, более известная как проказа, – хрони
ческое инфекционное заболевание, являюще
еся одним из видов гранулематоза и вызывае
мое кислотоустойчивой палочковидной бацил
лой Mycobacterium leprae, или Mycobacterium 
lepromatosis.

Снижение заболеваемости лепрой в стране 
носит устойчивый характер. Казахстан относит
ся к странам с низким бременем болезни. За 
последние 10 лет выявлено всего два больных, 
последний – в 2017 году. На начало 2025 года в 
Казахстане проживает 224 больных лепрой и 222 
контактных лица. 

– За всю историю лечения лепры медики 
страны применяли различные тактики. Вначале 
мероприятия были направлены в основном на 
выявление и изоляцию пациентов. Затем на пер
вый план выступила задача проведения химио
терапии. В настоящее время усилия медиков 
направлены на профилактику лепры, предотвра
щение инвалидности и реабилитацию больных 
для недопущения рецидива, – говорит главный 
врач Казахского республиканского лепрозория 
Молдагали Сейталиев.

София ОРЛОВА

За последние пять 
лет лечение онкоза
болеваний в Алматы 
претерпело значи
тельные изменения, 
что связано с внедре
нием новых техноло
гий, методов, подхо
дов и повышением 
профессионализма 
специалистов. О том, 
как лечат рак, нам рассказал торакальный 
хирург Алматинского онкологического цен
тра Рустем Ирсалиев.

– В АОЦ используются современные 
методы диагностики и лечения различных 
видов рака, рекомендованные протокола
ми лечения мировых центров медицины. В 
работе применяется молекулярная диагно
стика, таргетная терапия, иммунотерапия, 
лапароскопические операции и радиотера
пия. Решение о необходимости хирургиче
ского вмешательства при онкологических 
заболеваниях принимается в зависимости 
от типа опухоли, ее локализации, стадии 
заболевания, а также общего состояния 
пациента. Обычно операции показаны на 
ранних и средних стадиях рака, но в неко
торых случаях они могут быть назначены 
и на более поздних стадиях, – пояснил 
специалист.

Отделение онкохирургии включает в себя 
как абдоминальные операции (все то, что 
находится в полости живота), торакаль
ные (все органы, находящиеся в грудной 
клетке), так и урологические, а также опе
ративные вмешательства в области головы 
и шеи. В центре проводятся радикальные 
операции с полным удалением опухоли 
и паллиативные при жизнеугрожающих 
состояниях (кровотечения и перфорации). 

– Учитывая тенденции мировой хирур
гии, в нашем отделении большинство опе
раций проводится с помощью видеоас
систированной аппаратуры. За 2024 год 

объем малоинвазивных 
операций составил 64% 
от всех проведенных 
процедур. Это очень 
хороший показатель. В 
разрезе пяти лет уве
личилось количество 
и улучшилось качество 
проводимых опера
ций, – отметил Рустем 
Ирсалиев.

В отделении онкохи
рургии АОЦ применя
ются такие инноваци
онные методы, как ICG, 
4K лапароскопическая 
стойка и др. Данные 
нововведения позволя
ют хирургам точно иден
тифицировать опухоли, 
лимфатические узлы, точно локализовать 
опухоли и метастазы, улучшить визуализа
цию во время операции, минимизировать 
повреждение здоровых тканей, повысить 
точность резекции, а также оценивать кро
воснабжение тканей и их жизнеспособ
ность. 

Алматинский онкоцентр оснащен совре
менным оборудованием диагностики и 
лечения заболеваний. Кроме того, медпер
сонал постоянно повышает свою квали
фикацию, проходя стажировки в лучших 
зарубежных клиниках.

– В течение последних пяти лет пол
ный состав врачей хирургического профи
ля посетил ряд ведущих клиник России, 
Германий, Израиля, Китая для получения 
и обмена опытом. В 2023 году на базе АОЦ 
был проведен мастеркласс с участием 
хирурговурологов Медцентра Андерсона 
Техасского университета с привлечением 
всех урологов Алматы. В декабре 2024 года 
также проведен мастеркласс с участи
ем хирургов Москвы, – рассказал Рустем 
Ирсалиев.

По словам онкохирурга, в последние 
годы доступность медицинских услуг для 
населения в Казахстане значительно улуч
шилась, в том числе благодаря введению 
государственной программы обязатель
ного медицинского страхования (ГОБМП) 
и улучшению инфраструктуры в государ
ственных и частных медицинских учреж
дениях, включая онкологические центры. 
В связи с этим вылечить страшное забо
левание, не имея больших денег, вполне 
возможно здесь, на Родине, и нет необхо
димости выезжать за пределы страны.

Стоит отметить, что в АОЦ разрабатыва
ются индивидуальные планы лечения для 
каждого пациента с учетом всех особен
ностей заболевания и состояния здоровья.

– На этапе подготовки к операции и 
после нее оказывается психологическая 
поддержка. Это важно для того, чтобы 
пациент чувствовал себя уверенно, спо
койно и доверял медперсоналу. Также мы 
информируем о ходе лечения, объясня
ем необходимость тех или иных проце
дур. После хирургического вмешательства 

пациентам предоставляется комплексная 
реабилитация, специально подобранная 
программа восстановления помогает уско
рить процесс заживления, улучшить под
вижность и минимизировать возможные 
осложнения. Далее нами проводится дол
госрочный мониторинг, после операции 
пациенты проходят регулярные осмотры 
и контрольные обследования для оценки 
эффективности лечения, раннего выявле
ния рецидивов и метастазов. Важно, чтобы 
пациент продолжал получать медицинскую 
помощь и поддержку на протяжении всего 
периода восстановления и профилактики, 
– отметил онкохирург.

Государственные программы направле
ны на повышение осведомленности насе
ления о важности ранней диагностики рака 
и профилактических обследований, что 
позволяет выявлять заболевания на более 
ранних стадиях.

Благодаря научным сотрудникам и вра
чам отделения онкохирургии АОЦ участву
ет во многих научных проектах, затрагива
ющих все сферы диагностики и лечения 
рака. 

– Будущее онкологической помощи в 
Казахстане, по моему мнению, будет раз
виваться в нескольких ключевых направ
лениях с внедрением высоких технологий, 
развитием телемедицины и др. Мы ожида
ем дальнейшего использования молеку
лярной диагностики, персонализированной 
терапии и генетического тестирования. Эти 
подходы помогут точно выявлять и лечить 
рак, а также подбирать наиболее эффек
тивные методы лечения для каждого паци
ента. Активное внедрение иммунотерапии, 
таргетной терапии и других новых методов, 
которые будут использоваться для лече
ния различных видов рака, минимизирует 
побочные эффекты, – резюмировал онко
хирург.

Асель ТАШИБАЕВА
Фото из личного архива спикера

Пример гуманности и милосердия 
В Алматы успешно выполнена вторая трансплантация сердца 

Нет надобности лечиться за рубежом
Алматинский онкоцентр применяет передовые технологии в лечении рака

Сложнейшая операция дли
тельностью шесть часов была 
проведена в НИИ кардиологии и 
внутренних болезней совместно с 
University Medical Center под руко
водством талантливого кардиохи
рурга Юрия Пя. 

Донором органов стал 45лет
ний мужчина из Алматинской 
области, у которого врачи конста
тировали смерть головного мозга. 
Благодаря согласию его родных 
были спасены жизни сразу четы
рех человек, в том числе жизнь 
43летнего пациента с тяжелым 
заболеванием сердца «дилатаци
онная кардиомиопатия (токсиче
ская)». К слову, причиной такого 
диагноза стало чрезмерное упо
требление энергетических напит
ков, что привело к терминальной 
стадии сердечной недостаточно
сти, невосприимчивой к медика
ментозной терапии. 

Пациента беспокоили чувство нехват
ки воздуха и одышка при незначитель
ной физнагрузке, ходьбе и в покое, 
усиление одышки в положении лежа, 
быстрая утомляемость и общая сла
бость. Ухудшение самочувствия у муж
чины началось с декабря 2023 года. 
Наследственность отягощена по мате
ринской линии – ишемическая болезнь 
сердца и острый инфаркт миокарда. 

– В нашей стране уровень развития 
кардиохирургии и кардиореанимации 
позволяет получать положительный 
исход операций по пересадке сердца. Мы 
признательны команде UMC под руковод
ством Юрия Владимировича за помощь 

и поддержку. Операции по пересадке 
органов требуют высокой квалификации 
медперсонала, – говорит председатель 
правления НИИ кардиологии и внутрен
них болезней Марат Пашимов.

Он также выразил благодарность и 
родным донора.

– Добровольное согласие на донор
ство, готовность людей к спасению 
человеческой жизни является примером 
гуманности и милосердия. Благородный 
жест пожертвования родных донора, 
давших согласие на изъятие органов, 
вызывает уважение. Донорство органов – 
это весомый вклад в здоровье общества. 

Нашему пациенту повезло, что 
нашелся донор. Ктото может 
ждать годами, а ктото не так 
долго. Все зависит от наличия под
ходящего донора. Большинство 
пациентов, к сожалению, уми
рают, не дождавшись пересад
ки. Продолжительность жизни 
без пересадки сердца невелика. 
Серьезные сердечные заболевания 
быстро прогрессируют и требуют 
экстренного лечения, – добавил 
Марат Пашимов.

Сейчас состояние пациента соот
ветствует тяжести перенесенной 
операции. Динамика стабильная. 

Заведующий отделением кардио
хирургии института Рустем Тулеутаев 
отмечает, что трансплантация сердца 
является одной из сложнейших опе
раций, однако приобретенный опыт, 
навыки и техническое оснащение 
клиники позволяет выполнять их на 
высоком уровне. 

Стоит отметить, что у доно
ра были изъяты две почки, легкие, также 
извлечены роговицы. Почки пересаже
ны 17летнему пациенту из Жетысуской 
области в Национальном научном центре 
им. А. Сызганова и 18летнему пациенту из 
Астаны в University Medical Center, легкие 
трансплантированы 43летнему пациенту из 
Костанайской области также в UMC, керато
пластика роговиц – двум реципиентам.

В Казахстане по итогам января 2025 
года в листе ожидания на пересадку 
сердца стоят 140 взрослых и пять детей.

Наталья ГЛУШАЕВА
Фото предоставлено НИИ кардиологии 

и внутренних болезней
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{ ЗАЩИТНИКИ ОТЕЧЕСТВА }

Военное ведомство Казахстана 
представило современные циф-
ровые инициативы в сфере обо-
роны и безопасности. 

Обширный стенд был представ-
лен руководством Министерства 
обороны на VII Международном 
цифровом форуме Digital Almaty 
2025, который состоялся в 
Алматы под девизом «Industrial 
AI: технологии для новой эры».

Презентация состоялась в сек-
торе, где помимо Минобороны 
были представлены цифровые 
ноу-хау от Министерства финан-
сов, Минздрава и других государ-
ственных ведомств РК.

На Digital Almaty 2025 замести-
тель министра обороны Дархан 
Ахмедиев выступил перед главами 
правительств стран ЕАЭС с докла-
дом о применении искусственного 
интеллекта в оборонной сфере.

Одним из ключевых проектов, 
представленных на форуме, стала 
система «Срочник 2.0», предна-
значенная для автоматизации 
воинского учета. Как сообщили 
в военном ведомстве РК, система 

позволяет повысить прозрачность 
работы с призывниками, оптими-
зировать мобилизационную под-
готовку и упростить доступ граж-
дан к необходимой информации. 
«Срочник 2.0» автоматически 
анализирует данные, определяет 
категории призывников, отправ-
ляет смс-уведомления и подска-
зывает, в какие виды войск могут 
быть направлены новобранцы.

Цифровая трансформация 
воинского учета стала актуаль-
ной составляющей современной 
системы обороноспособности 
государства, отмечают предста-
вители Минобороны, отвечающие 
за мобилизационную работу. 

Благодаря нововведениям в 
2024 году за счет автоматической 
постановки на учет в местных 
отделах обороны по Казахстану 
было поставлено на учет в каче-
стве будущих призывников 760 
тыс. человек.

Оцифровка воинского учета при-
вела к тому, что в отличие от пре-
дыдущих годов учетом охвачено 
100% из имеющихся граждан. Для 

Лицо любого государства начинается 
с военнослужащих пограничной служ-
бы, которые строго, но по всем правилам 
встречают гостей. Если рубеж пытаются 
пересечь нарушители или контрабандисты, 
иные злоумышленники, то они получают 
достойный ответ.

Одним из ключевых подразделений 
является Управление ПС КНБ по Алматы, 
на которое возложены наиболее важные 
участки ответственности. На имеющихся 
КПП пограничники несут службу по недо-
пущению паспортно-пограничных правил, 
противодействуют контрабанде и нар-
котрафику. На охране и защите границы 
помимо подготовленных солдат, сержан-
тов и офицеров задействованы современ-
ные компьютеры, мощные базы данных, 
оптико-электронные системы наблюдения 
и т.д.

Согласно официальной информации 
Пограничной службы КНБ Республики 
Казахстан, в 2024 году было привлечено 
к ответственности более 55 тыс. нару-
шителей законодательства РК. В данную 
копилку свой вклад сделали и несущие 
службу в Алматы и Алматинской области 
пограничники.

Указанная работа по выявлению нару-
шителей проводилась пограничниками в 
рамках обеспечения защиты и охраны госу-
дарственной границы во взаимодействии с 
другими компетентными казахстанскими 
органами.

Из привлеченных к ответственности 
нарушителей законодательства РК лиц в 
пограничном пространстве были приняты 
меры в отношении:

324 иностранных гражданина – за нару-
шение госграницы РК;

383 иностранных гражданина – за попыт-
ку нарушения границы.

Пограничниками в прошедшем году был 
предотвращен 15 041 факт незаконного 
перемещения через государственную гра-
ницу, в том числе:

наркотических средств – 451 факт 
(свыше 2 тонн 300 кг);

оружия, боеприпасов – 886 фактов;
религиозной литературы – 455 фактов 

(24 087 зкз.);
ГСМ – 5283 факта на общую сумму 

свыше 160 млн тенге;
товаров народного потребления – 6086 

фактов на общую сумму более 70 млрд 
тенге;

различной валюты – 1880 фактов на 
общую сумму свыше 19 млрд тенге.

Кроме того, морской пограничной служ-
бой было пресечено 390 фактов браконьер-
ства в акватории Каспия, а также изъято:

плавательных средств – 196 единиц;
орудий браконьерского лова – 536 км 

сетей;
рыб осетровых видов – 1994 шт. (11 379 

кг);
рыб частиковых видов – 87 814 шт. (98 

296 кг);
тюленей – 117 шт.
При этом общая сумма предотвращен-

ного ущерба составила порядка 4,6 млрд 
тенге.

Материалы по этим фактам направлены 
пограничниками в правоохранительные и 
судебные органы для привлечения наруши-
телей к ответственности.

Также бдительно казахстанские погра-
ничники несли службу в первый месяц 
2025 года. В частности, с начала нового 
года Пограничной службой КНБ в пунктах 
пропуска выявлен 91 факт пересечения 
границы лицами, имеющими одновремен-
но гражданство Республики Казахстан и 
другого государства.

Рубежи под надёжной защитой
Пограничники Алматы внесли большой вклад в выявление и пресечение нарушителей границы 

Цифровые решения 
для армии

На форуме Digital Almaty 2025 Минобороны презентовало инновационные новинки

Задержанные в зоне ответственности 
пограничников лица были переданы в 
органы полиции для дальнейшего разби-
рательства.

Погранслужба КНБ РК отмечает, что в 
прошлом году на государственной грани-
це было выявлено 1190 фактов двойного 
гражданства.

При этом основная часть правонаруше-
ний подобного характера приходилась на 
граждан ближнего зарубежья.

Пограничная служба Комитета нацбезо-
пасности напоминает, что в соответствии с 
казахстанским законодательством наличие 
двойного гражданства наказывается штра-
фом до 300 МРП или административным 

выдворением. Кроме того, приобретение 
казахстанцами гражданства другого госу-
дарства является прямым основанием для 
утраты гражданства Республики Казахстан.

Также пограничники сообщили, что с 
начала 2025 года было выявлено 16 фак-
тов использования поддельных и чужих 
паспортов. Для сравнения, в 2024 году на 
путях международного сообщения пресе-
чено более 400 аналогичных правонару-
шений.

Пограничная служба КНБ информирует, 
что за пересечение границы с использо-
ванием поддельных и чужих документов 
предусмотрена уголовная ответственность. 

Фото автора

сравнения, раньше охват состав-
лял два-два с половиной миллиона 
казахстанцев, а теперь на учете уже 
состоит более 6,8 млн человек. 

Кроме того, в систематизации 
учетов призывников и военно- 
обязанных ранее могли иметь-
ся неактуальные данные, теперь 
информация собрана полноцен-
ная и не требующая дополнитель-
ной актуализации. При этом в 
системе учетов при автоматиче-
ской постановке на учет ошибки 
минимизированы в отличие от 
предыдущих периодов.

«Вечёрка» ранее сообщала, 
что в отделах обороны РК уже 
усовершенствована работа по 
медицинской проверке призыв-
ного контингента. В частности, 
оцифровка процесса медосмотра 
не только значительно ускорила, 
но и упростила задачу как для 
военно-врачебных комиссий, так 
и для будущих солдат и матросов. 

В настоящее время отделы обо-
роны на местах применяют элек-
тронные медицинские записи, 
имеют возможность удаленного 
обмена информацией с медицин-
скими учреждениями, в том числе 
по конкретным казахстанцам, 
прикрепленным в поликлиникам 
по местам жительства. Также 
удаленно получаются результаты 
лабораторных исследований, что 
избавляет призывников от лиш-

них походов по поликлиникам и 
отделам обороны.

Если ранее граждане, которым 
полагается отсрочка от призыва 
на срочную службу, занимались 
сбором бумажных документов, 
лично являлись в отделы оборо-
ны и ждали заключения комис-
сии, то теперь около 720 тыс. 
граждан получили ее в автома-
тическом режиме. Этому способ-
ствовали адаптация информаци-
онных систем в отделах обороны 
с цифровыми учетами вузов, где 
имеются данные по студентам 
очных отделений. Также в авто-
матическом режиме получены 
данные по лицам, освобождае-
мым от призыва по семейным 
обстоятельствам, инвалидности, а 
также по педагогам, работающим 
в сельской местности. 

– В отличие от предыдущих лет 
Digital Almaty 2025 сфокусирован 
именно на решениях с примене-
нием искусственного интеллекта. 
В этой связи и наш доклад, и 
представленный стенд посвя-
щены цифровым инновациям в 
оборонной сфере. Искусственный 
интеллект уже активно приме-
няется не только в рамках при-
зывной кампании и агитационной 
работы, но и в цифровой транс-
формации повседневной жизни 
военнослужащих. Он помогает 
автоматизировать рутинные про-

цессы, упрощая выполнение ряда 
задач, – заявил Дархан Ахмедиев.

Особое внимание уделено раз-
витию Defense Tech – направле-
нию, ориентированному на вне-
дрение передовых технологий в 
оборонную отрасль. В его рамках 
проводятся хакатоны, круглые 
столы, стратегические сессии и 
акселерационные программы. 

В частности, в 2023 году был 
открыт офис Defense Tech в 
Astana Hub, а в ближайшее время 
запланировано открытие пред-
ставительства в Алматы, в Доме 
офицеров, что позволит активнее 
привлекать технологические ком-
пании к оборонным инновациям.

Также на форуме был пред-
ставлен стенд Института разви-
тия, Центра по развитию иннова-
ций в области оборонной безо-
пасности Defense Tech, который 
поддерживает разработку и вне-
дрение передовых технологий в 
Вооруженные силы Казахстана.

Как сообщили специалисты 
ведомства, развитие цифровых 
решений в оборонной сфере 
демонстрирует стремление 
Министерства обороны внедрять 
передовые технологии, обеспечи-
вая высокий уровень безопасно-
сти и обороноспособности страны 
в новой цифровой эпохе.

Полосу подгогтовил   
Расул БАХАМОВ
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Проверка на устойчивость
Алматинцы играют и забивают, но сборная проигрывает

В дебютном для себя сезоне 
она стала лидером команды и 
лучшим бомбардиром. В чем-
пионате страны и Евролиге, 
где алматинки принимают 
участие, наступила пауза, и 
Кэссиди ответила на вопро-
сы «Вечёрки». Рассказала о 
первых впечатлениях после 
выступления в алматинской 
команде и своих ощущениях, 
связанных с кардинальной 
переменой места продолже-
ния карьеры.

– Можете раскрыть под-
робности состоявшегося 
перехода в «Айсулу»? 

– Я выбрала «Айсулу», 
потому что хотела испытать 
себя, играя в конкурентной 
амбициозной лиге, а также 
получить уникальный куль-
турный опыт. Профессио-
нальный хоккей – это расши-
рение границ на льду и за 
его пределами. Возможность 
выступать за алматинскую 
команду для меня – это лич-
ный рост, который не ограни-
чивается только хоккеем. 

– Какой информацией о 
нашей стране обладали до 
переезда?

– До приезда в Казахстан я 
знала, что это страна с бога-

той историей, и здесь с почте-
нием и уважением относятся 
к спорту. Я слышала, что у 
вас потрясающая природа, 
красивые и разно образные 
ландшафты и добрые тради-
ции, но я не могла предста-
вить, какие доброжелатель-
ные люди в Казахстане, пол-
ные энтузиазма. Это удиви-
тельный опыт для меня.

– Кто помогал адаптиро-
ваться в команде и с кем из 
партнеров по клубу больше 
всего поддерживаете комму-
никации?

– Другие канадские игроки 
в нашей команде очень помог-
ли мне адаптироваться, так 
как мы живем близко друг к 
другу и проводим много сво-
бодного времени вместе. Мы 
разделили с ними этот опыт 
и это помогло мне. В то же 
время многие казахстанские 
хоккеистки очень хорошо 
говорят по-английски, соз-
давая для нас – североаме-
риканских игроков доброже-
лательную атмосферу, за что 
мы им выражаем глубокую 
признательность.

– Вы на данный момент 
лучший бомбардир команды 
в чемпионате Казахстана и в 
Евролиге. Ожидали от себя 
такой результативности? 

– У североамериканско-
го хоккея есть собственный 
темп и стиль, и я не была 
полностью уверена, что смогу 
перенести свой опыт и навыки 
в европейскую или азиатскую 
манеру игры. Я старалась 
доверять собственной инту-
иции, использовать сильные 
стороны, и очень рада, что в 

итоге добилась успеха, про-
являя снайперские качества. 
Хоккей прежде всего – это 
универсальная игра, и это 
очень захватывающе, когда 
ты видишь, как разные стили 
игры смотрятся на льду, соз-
давая своеобразный симбиоз 
направлений. У нас в коман-
де есть игроки с разным уров-
нем подготовки и дополни-
тельно возникает языковой 
барьер, но мы ищем и нахо-
дим общий язык на льду, 
сумев выработать высокую 
результативность на хоккей-
ной площадке. 

– «Айсулу» сейчас нахо-
дится в лидерах в националь-
ном первенстве и в Евролиге. 
Удастся ли, на ваш взгляд, 
выполнить задачи в обоих 
турнирах?

– Однозначно! Я верю, что 
это возможно. Мы очень много 
работали, чтобы добиться 
такого результата, и команда 
нацелена на выполнение всех 
поставленных задач. Мы уже 
доказали, что можем играть 
на очень высоком уровне и, 
несомненно, добьемся успеха!

– Как считаете, на каком 
уровне инфраструктура и 
уровень развития женского 
хоккея в Казахстане? 

– У меня минимальные 
знания о женском хоккее 
в вашей стране, но из того, 
что я видела, это очень боль-
шая жажда работы и в то же 
время ответственный подход 
к спорту. Игроки здесь добро-
совестно подходят к выпол-
нению своих обязанностей и 
много работают над улучше-
нием своей игры. 

Добьёмся успеха с «Айсулу»
В алматинской женской хоккейной команде «Айсулу» выделяется канадский легионер Кэссиди Мэйплторп 

В отборочном цикле чемпионата 
Европы 2026 года по футзалу сборная 
Казахстана, являющаяся фаворитом своего 
отборочного квартета, проиграла на выезде

Перед игрой в Дании наши футза
листы столкнулись с несколькими 
организационными трудностями и кадровой 
потерей. Вопервых, изза пищевого 
отравления не полетел с командой 
основной голкипер и капитан Рене Игита. 
Затем в результате поздней выдачи багажа 
в аэропорту Сённерборга была пропущена 
вечерняя тренировка. Сам матч должен был 
состояться на некачественном резиновом 
покрытии, что могло привести к травмам 
игроков, а самое главное нивелировало 
преимущество в мастерстве казахстанской 
сборной. Ведь на бумаге подопечные Пауло 
Кака считались фаворитом двухматчевого 
противостояния, являясь лидерами 6й 
группы отборочного турнира, в то время 
как соперник шел на последнем месте.

Несмотря на возникшие неудобства, 
сборная Казахстана вышла на первую 
встречу со скандинавами с полной 
решимостью взять три очка. С начала матча 
наши игроки принялись создавать опасные 
моменты у ворот соперника. Дуглас Жуниор 
и Лео Мендоска проверили бдительность 
голкипера противника Андерсона. Затем 
игроки алматинской команды «Кайрат» 
Даурен Турсагулов и Арнольд Кнауб могли 
отличиться, но их выстрелы блокировали 
штанга и вратарь хозяев. Подопечные Пауло 
Кака до конца первого тайма имели ряд 

возможностей для взятия ворот, однако их 
ударам и комбинациям не хватало остроты 
в завершающей стадии атак. Датчане 
же под занавес первой половины игры 
могли наказать гостей, когда неудачная 
перепасовка голкипера казахстанцев 
молодого кайратовца Серикова и Лео чуть 
было не привела к голу в наши ворота. В 
итоге обе команды ушли на перерыв при 
счете 0:0.

Во второй половине матча казахстанцы 
продолжали владеть преимуществом. 
Дважды опасно бил кайратовец Дамир 
Кайырбай. В первом случае мяч отразила 
штанга, а во втором страж датчан 
Андерсон. А вот скандинавы вскоре 

открыли счет не без помощи ошибки 
обороны гостей. Голкипер сборной 
Казахстана Сериков ринулся к игроку 
противника, оставив ворота пустыми. Этим 
тут же воспользовались хозяева, и их игрок 
Адам Фугт катнул мяч в незащищенные 
ворота. Пропущенный гол заставил гостей 
с удвоенной силой идти вперед. Лео и 
Дуглас нанесли удары по воротам, но их 
все отразил поймавший кураж вратарь 
противника. Все же казахстанцам на 31й 
минуте удалось сравнять счет. Сделал это 
голкипер Сериков, который подключился к 
атаке партнеров и прямолинейным ударом 
не оставил шансов своему визави. Казалось, 
забрезжила надежда на благополучный 

для нас исход матча, однако этого не 
произошло. Вновь нашу сборную подвели 
ошибки в обороне. После розыгрыша 
углового мощный «столб» датчан 
Мохаммед Юсуф выиграл борьбу у нашего 
игрока Валиуллина, а затем отправил мяч 
в ближний угол. Такой расклад привел 
к скорейшей замене голкипера сборной 
Казахстана на пятого полевого игрока. 
Этот ход не принес результата, напротив, 
казахстанская команда пропустила третий 
мяч в свои ворота. При отражении атаки 
казахстанцев вездесущий датчанин 
Юсуф отправил мяч из своей штрафной 
площади в пустые ворота казахстанской 
команды. Максимум, что смогли 
сделать игроки сборной Казахстана, это 
сократить разрыв усилиями алматинского 
нападающего Даурена Турсагулова. Со 
счетом 3:2 победила Дания, набравшая 
первые очки. Теперь обе сборные 
проведут ответный поединок в Астане на 
площадке спорткомплекса «ЖекпеЖек». 
В другом матче группы 6 сборная Армении 
разгромила команду Албании со счетом 
4:0 и возглавила квартет команд. Сборная 
Казахстана с 4 очками располагается на 
втором месте. Албания идет третьей и 
замыкает группу Дания. 

Матч в Астане с датчанами состоится 
5 февраля.

Мадияр ЖАМПЕИСОВ
Фото Казахстанской  
федерации футбола

Инфраструктура, конечно, 
не такая современная, как в 
Канаде. Определенно фокус 
на развитие и рост женско-
го хоккея там намного ярче 
выражен по сравнению с 
Европой или Казахстаном. В 
то же время для меня очень 
волнительно быть частью 
перемен, и надеюсь, что в 
будущем увижу, к чему они 
приведут.

– Если вам поступит пред-
ложение выступать за сбор-
ную Казахстана, рассмотри-
те?

– Очень интересный вопрос, 
и я понимаю, почему мне его 
задают. Пока я не являюсь 

гражданкой Казахстана и не 
планирую получать граждан-
ство, однако я очень уважи-
тельно отношусь к спортив-
ному сообществу этой страны 
и к возможностям, которые 
она предоставляет. Но если 
ситуация сложится так, что 
мне выпадет шанс внести 
свой вклад в успех женской 
сборной команды Казахста-
на, я определенно подумаю 
об этом. Сейчас соредоточена 
на том, чтобы максимально 
помочь своему клубу.

Беседовал  
Талгат ДАНИЯРОВ

Фото Евгения ГАЛЕНКОВСКОГО
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г. Алматы, мкр. Алмагуль, д. 49, оф. 12, 
тел. +7 707 717 77 52.

Открылось наследство после смерти 
Омаровой Нурбану Жумагалиевны, умершей 
30 июля 2024 года, наследникам обращать-
ся к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти 
Патсаева мухтара Каныбековича, умершего 
7 августа 2024 года, наследникам обращать-
ся к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти 
Грущаковой юлии александровны, наслед-
никам обращаться к нотариусу Кельдыбаевой 
Г.С. по адресу: г. Алматы, ул. Пушкина,  
д. 26, каб. 4.

Открылось наследство после смерти 
аманжоловой Кулшат Нургалиевны, наслед-
никам обращаться к нотариусу Кельдыбаевой 
Г.С. по адресу: г. Алматы, ул. Пушкина,  
д. 26, каб. 4.

Открылось наследство после смерти 
шопиной Галины Иннокентьевны, умершей 
11 июля 2024 года, наследникам обращаться 
к нотариусу Кельдыбаевой Г.С. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 4.

Открылось наследство после смер-
ти халиуловой Натальи александровны, 
наследникам обращаться к нотариусу 
Молдакуловой А.К. по адресу: г. Алматы,  
ул. Пушкина, д. 26, каб. 5.

Открылось наследство после смерти 
агабаева Серикбая Иргебаевича, умершего  
1 декабря 2024 года, наследникам обращать-
ся к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти 
Коломеец Дмитрия Валерьевича, умершего 
22 декабря 2024 года, наследникам обра-
щаться к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу: 
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти 
ашимбековой Галии Окинбековны, умершей 
30 октября 2024 года, наследникам обра-
щаться к нотариусу Бекишевой А.Б. по адресу:  
г. Алматы, ул. Тулебаева, 65, пом. 33,  
1 этаж.

Утерянный диплом, серия РВ, номер 434466, выданный 09.07.1988 Волгоградским сельско-
хозяйственным институтом на имя аккубекова алема Тулешовича, считать недействительным.

Открылось наследство после смерти 
алмабаевой ахсулу Тлеповны, умершей  
13 сентября 2023 года, наследникам обра-
щаться к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу: 
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти 
мурадовой Галины шамильевны, умершей  
7 августа 2024 года, наследникам обращать-
ся к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти мырзалиева шындоса Кершаизовича, умершего  
29 августа 2024 года, наследникам обращаться к нотариусу Хамитовой М.С. по адресу: г. Алматы, 
ул. Шевченко 102.

Открылось наследство после смер-
ти шмидт Ирины Витальевны, умершей  
13 ноября 2024 года, наследникам обра-
щаться к нотариусу Керимовой Х.К.  
по адресу: г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, 
каб. 3.

Открылось наследство после смерти 
Кашкинбаева Кенжебека Джилкибаевича, 
умершего 11 декабря 2024 года, наследникам 
обращаться к нотариусу Керимовой Х.К. по 
адресу: г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти 
Гутова Виктуарда александровича, умершего 
29 сентября 2024 года, наследникам обра-
щаться к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу: 
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти 
Урманова Виктора максовича, умершего  
21 августа 2024 года, наследникам обращать-
ся к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Уважаемые рекламодатели!
Наши читатели – Ваша целевая аудитория!

В газете «Вечерний Алматы» вы можете разместить:

PR-статьи

Отчеты о деятельности 
организации Официальные письма

Информацию  
о вакансиях Прочие материалы

Модульную рекламу

О преимуществах рекламы в газете вам известно!

О размещении данной информации подробнее  
вам ответят в рекламном отделе редакции по телефонам:

8 (727) 293-08-12, 293-08-25.

Уважаемые читатели!
В газету «Вечерний Алматы» вы можете подать 

объявления об открытии дел о наследстве,  
закрытии ИП/ТОО, утере документов, розыске,  

а также опубликовать поздравления, некрологи,  
соболезнования и прочее.

На все вопросы вам ответят в редакции по телефону:  
8 (727) 293-08-12, 8 (727) 293-08-25.

Звонить можно в будние дни с 9:00 до 18:00

65 500 65 509
(для индивидуальных  
подписчиков): 
на 1 месяц – 613,40 тенге
на 3 месяца – 1840,20 тенге
на 6 месяцев – 3680,40 тенге
на 10 месяцев – 6134,00 тенге

(для предприятий  
и организаций):
на 1 месяц – 1315,62 (город), 803,40 (село) тенге
на 3 месяца – 3946,86 (город), 2410,20 (село) тенге
на 6 месяцев – 7893,72 (город), 4820,40 (село) тенге
на 10 месяцев – 13 156,20 (город), 8034,00 (село) тенге

55 500
(льготная – для участников ВОВ, пенсионеров, 
инвалидов и многодетных семей):
на 1 месяц – 393,40 тенге
на 3 месяца – 1180,20 тенге
на 6 месяцев – 2360,40 тенге
на 10 месяцев – 3934,00 тенге

Оформить подписку можно в любом отделении алматинского почтамта аО «Казпочта», ТОО «агентство «Евразия Пресс».
Телефоны для справок: 8 (727) 293-08-12, 293-08-25

Стоимость подписки на 2025 год по индексам:

Главная газета самого крупного мегаполиса Казахстана – это всегда уникальная, достоверная 
и актуальная информация о нашем городе и Алматинской агломерации. 

Подписавшись на нас, вы узнаете все об Алматы и окрестностях, получите пошаговые 
инструкции по решению бытовых проблем и деловых вопросов, будете в курсе актуальных 
трендов моды, искусства, кино и шоу-бизнеса южной столицы Казахстана.

Продолжается подписная кампания на газету «Вечерний Алматы» на 2025 год

Уважаемые читатели!
Рады сообщить, что оформить подписку на печатную версию «Вечерний Алматы» теперь можно онлайн, воспользовавшись сайтом или мобильным приложением Post.kz. 

В строке быстрого поиска можно найти газету «Вечерний алматы» и оформить на нее подписку. Для оформления Вам необходимо указать количество комплектов, срок 
подписки и произвести оплату банковской картой любого банка. 

Подписные индексы и стоимость подписки идентичны с подпиской на печатную версию «Вечерний Алматы». 
Доставка газеты будет осуществляться по вашему адресу, указанному при оформлении на Post.kz. Сервис доступен 24/7.

ТОО «Казахский ордена «Знак почета» научно-исследовательский институт 
глазных болезней» в соответствии с требованиями Экологического кодекса РК 
сообщает, что с 24 по 28 февраля 2025 года на Едином экологическом портале 
(Ecoportal.kz) будут проводиться общественные слушания в форме публичного 
обсуждения для III категории по разделу «Охрана окружающей среды (ООС)» на 
рабочий проект «Расширение приемного блока ТОО «Казахский ордена «Знак 
почета» научно-исследовательский институт глазных болезней (пристройка, 
стационар) по адресу: г. Алматы, Алмалинский район, ул. Толе би, 95а (срок 
строительства составит 9 месяцев) (без наружных инженерных сетей и сметной 
документации).

С пакетом проектной документации можно ознакомиться на едином экологиче-
ском портале для предоставления замечаний и предложений. 

Заказчик: ТОО «Казахский ордена «Знак почета» научно-исследовательский 
институт глазных болезней» БИН 990240009173

Проектировщик ТОО «КаспианГеоПроектИнжиниринг»
Разработчик ООС, ТОО «биК Эколоджи», +7 777 113 57 57
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Праздничное меропри-
ятие состоялось в 
одном из городских 

ресторанов по инициати-
ве РОО «Қазақ аналары – 
дәстүрге жол». В программе 
дня были постановки тра-
диционных казахских обря-
дов, выставка рисунков и 
демонстрация платков руч-
ной вышивки, также празд-
ник дополнила насыщенная 
концертная программа и 
ряд интересных игр.

Пришедшим гостям акти-
вистки подробно рассказы-
вали о достоинствах платка 
и проводили мастер-класс по 
его ношению. 

Цель мероприятия – воз-
рождение национальных 
традиций и популяризация 
семейных ценностей. Дан-
ная инициатива принадле-
жит члену Национального 
совета по делам женщин и 
семейно-демографической 
политике при Президен-
те Республики Казахстан, 
председателю Республикан-
ского общественного объеди-
нения «Казахские матери – 
путь к традициям» Айнур 
Жунусовой.

– Важно показывать и 
разъяснять казахские тра-
диции и обычаи подраста-
ющему поколению. Такие 
встречи позволяют сохра-
нить национальную иден-
тичность и возродить духов-
ность, – отметила председа-

– У Семея очень богатая исто-
рия. С этим городом связаны 
имена Абая Кунанбаева, Шака-
рима Кудайбердыулы, здесь 
отбывал ссылку Федор Достоев-
ский, но никто из перечислен-
ных мастеров слова не написал 
о городе, а я сделал это, – ска-
зал Канат Есмагамбетов.

История получилась очень 
автобиографичной, но при 
этом многие представите-
ли поколения автора смогут 
узнать на страницах себя.

– «По ту сторону реки» – 
по-настоящему честный текст, 
в котором автор искренне рас-
сказывает свою историю. При 
этом несмотря на то, что книга 
художественная, в ней отраже-
ны многие детали эпохи, осо-
бенности отношений между 
людьми, внутри семьи. Так 
что, читатель может увидеть, 
как было, сравнить с тем, как 
мы живем сегодня, и порас-

Международный день 
платка отметили в Алматы

денцев. Кимешек не только 
олицетворял защиту, но и нес 
глубокую социальную значи-
мость, наглядно демонстри-
руя положение женщины в 
обществе. Таким образом, 
этот поистине уникальный 

атрибут отражает не толь-
ко индивидуальность, но и 
величие женской судьбы, 
тесно переплетенной с исто-
рией и культурой казахского 
народа.

Асель ТАШИБАЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

От традиций
к современности
тель Алматинского и област-
ного филиалов общественно-
го объединения «Қазақ ана-
лары – Дәстүрге жол» Ляйля 
Даулет.

Многодетная мать Наги-
ма Оспанова пришла на 
праздник со своей 11-лет-
ней дочерью. Женщина 
считает, что важно приви-
вать подросткам любовь к 
национальной одежде.

– Моя цель – внести боль-
шой вклад в возрожде-
ние традиций и обычаев, 
дошедших до наших вре-
мен, – подчеркнула она.

Появившись в X–XI веках 
кимешек сквозь века транс-
формировался в истинный 
символ материнства, благо-
родства, женственности и 
мудрости казахской жен-
щины, став неоценимым 
наследием предков. 

На бескрайних просторах 
казахской степи женщины 
неизменно надевали киме-
шек после рождения перво-
го ребенка. В этом одеянии 
они занимались повседнев-
ными делами: взбивали 
кумыс и укачивали мла-

История взросления
В Алматы презентовали познавательную книгу для подростков 

«По ту сторону реки» 
– так называется 
дебютная книга 

Каната Есмагамбетова, дей-
ствие которой разворачивается 
в Семее, точнее в Семипалатин-
ске – так назывался этот город 
в середине восьмидесятых про-
шлого столетия. Героям пове-
ствования выпало взрослеть в 
удивительное время – на стыке 
эпох, когда рушился старый 
мир и выстраивался новый.

– Уже больше 20 лет я живу 
в Алматы, но Семей – это мои 
детство и юность, – говорит 
Канат Есмагамбетов. – Город 
очень дорог мне, я знаю бук-
вально каждую улицу, здание, 
поэтому было печально наблю-
дать на протяжении многих 
лет, как он приходит в упадок. 
К счастью, после присвоения 
ему статуса областного центра 
ситуация начала меняться. 
Последний раз я был в Семее 
в прошлом году и заметил это.

Между тем герои Каната 
Есмагамбетова живут не в 
Семее, а в Семипалатинске – 
городе с ядерным полигоном, 
который по площади пример-
но равен Израилю. 

суждать, что изменилось и 
почему, – высказала мнение 
литературный редактор Мали-
ка Кохан.

По ее словам, эта повесть – 
прекрасный образец современ-
ной казахстанской литературы 
для подростков. Впрочем, она 
будет интересна и взрослым. 

Одним из первых читателей 
книги стал бывший педагог 
автора – известный казахстан-
ский режиссер Сергей Азимов. 
У него Канат Есмагамбетов 
учился на документалиста, и в 
каком-то смысле им стал, толь-
ко не на экране, а на бумаге.

– Я был одним из первых, 
кто прочитал повесть Каната 
Есмагамбетова еще до выхода 
книги, и сразу понял, что она 
должна быть издана. Подрост-
кам сегодня нужны такие исто-
рии взросления, – поделился 
мнением Сергей Азимов.

Елена СОКОЛОВА
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